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一場疫情，看清各國制度的優劣

A15
責任編輯：吳國寅 2021年5月9日 星期日青年

新冠疫情爆發至今，全球累計錄得
至少1.5億宗確診個案、治愈人數1.3
億、死亡人數逾300萬。由於科學及醫
療技術不斷進步，新冠疫情的確診及死
亡人數等都遠較百多年前的西班牙流感
大流行低，但疫情仍舊是反覆不定，部
分國家更因為感染人數太多、醫療設施
和設備不足，令醫療系統處於崩潰邊
緣。

近日，印度每天新增超過30萬宗
感染個案，因為醫護人員嚴重不足、醫
療物資嚴重缺乏，當地平均每分鐘就有

一名患者死亡。幾年前有學者吹捧印度
將會超越中國，是下一個最有發展潛力
的發展中國家，除了擁有大量使用英語
的高學歷人口、電腦軟件開發能力強、
工廠生產成本低廉而且有足夠的勞動人
口，就像是四十年前中國改革開放早期
的翻版，此外更是全球人口最多的 「民
主國家」 ，受西方世界所接納。印度具
備上述這些 「優勢」 ，為何在疫情面前
表現得如此差勁、讓原本看好的評論家
大跌眼鏡？

事實上印度是全球最大的疫苗生產

國之一，擁有足夠的技術及設備生產疫
苗，可惜因為生產疫苗的材料屬西方國
家 「禁運清單」 內，難以獲得足夠材料
生產；再者一般百姓難以支付注射疫苗
的成本。

在衞生環境惡劣、政府容許節日聚
集及進行地方選舉，再加上出現傳播能
力增強的變種病毒等各方因素下，疫情
一發不可收拾就不讓人意外了。

誰最珍視國民健康安全？
新冠疫情對各地政府來說是一場

「治理能力」 的測試。回顧疫情在中國
爆發的初期，也曾經面臨嚴峻局面，湖
北省也曾經瀕臨崩潰邊緣，在中央統籌
全國所有資源及各地力量，發揮中國人
「一方有難八方支援」 的傳統美德下，
疫情迅速受控，到今天已基本 「清
零」 。2020年初有預測中國經濟會受
到疫情重創，但一年後的今天中國是全
球最早恢復生產，並且是唯一一個在
2020年錄得經濟正增長的主要經濟
體。

美國疫情由特朗普執政到今日由拜

登執政，仍然是感染新冠肺炎人數最多
的國家，拜登上任後專注推動疫苗注射
的工作，疫情才得以紓緩。美國白宮傳
染病專家福奇日前接受《印度快報》專
訪時表示，為了有效應對印度當前的疫
情，建議印度政府仿效中國應對疫情的
做法：立即全國封鎖數周、興建方艙醫
院收治新冠患者，並向中國和俄羅斯採

購疫苗，確保供應充足。
作為一名醫學專家，福奇在面對疫

情時不帶任何政治傾向，對人民表現出
負責任及不偏不倚的專業態度，實在令
人敬佩。反觀香港近日面對變種病毒個
案的出現，卻仍然有人反對使用 「安心
出行」 、肆意抹黑國產疫苗和政府的防
疫抗疫工作，就更顯得令人鄙視了。

新冠疫情爆發至今，以美國為首的西方國家不單輕視疫
情，更借疫大肆抹黑中國，以此作為遏制中國發展的手段之
一。在這種 「政治上腦」 的情況下，美國由 「超級大國」 成
為了 「超級疫國」 、歐洲疫情反覆不定。反觀一直被抹黑的
中國，不單疫情快速受控，更有餘力去幫助其他飽受疫情困
擾的國家，就連美國白宮傳染病專家福奇亦建議印度借鑒中
國的抗疫經驗，哪一個國家管治能力高，哪一個管治能力
低，可謂一目了然。
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近日有不少與兒童及青少年相關的
新聞報道，青年是未來的社會棟樑，社
會有需要為下一代做好相應的保障，使
兒童及青少年能在一個健康的社會環境
中成長。本港現行的《保護兒童及少年
條例》是在1951年1月訂立，並在1993
年作出修訂，可謂歷史相當悠久。

家庭是兒童的保護傘，兒童的心靈
在良好的環境下可以健康成長，發展正
向的人生價值觀。但媒體報道，近日警
方先後搗破兩宗販毒集團利用青少年販
運毒的案件，涉案少年和少女分別只有
15歲和17歲，二人一經定罪後最高可判
處罰款500萬及終身監禁。日前網上流
傳一段片段，天水圍一名年約十多歲的
女童，被兩名年紀相若的少女掌摑最少
30次及腳踢。而轟動一時的5歲女童被
父親和繼母長期虐待致死案，涉案父親
和繼母被判終身監禁，更是引起社會高
度關注和熱議。

上述的事件在普通市民的眼中可能
只是新聞一則，未有深思箇中影響，然
而在受害者的身心卻永遠留下烙印。筆
者從事社福機構相關工作，理解到 「家

家有本難念的經」 ，有時在旁觀者的眼
中實在是不容易明白和理解，到達情緒
爆發、疏忽、或已鑄成大錯之時，已經
對孩子造成無法磨滅的創傷。

筆者認為上述案件可能是基於家長
忽略青少年的成長需求所引致，這可以
從家長的管教方式去解決問題，關鍵是
社會有沒有充足的社會資源去提供這類
服務。此外，筆者亦認為保護兒童相關
法例和罰則都應與時俱進，並在立法會
作檢視及討論，並做好執法部門的關聯
配套，才可以讓下一代的成長得到保
護。

法例是社會的規範，要讓市民守法
的話，必須要注意的是教導工作。現時
最能處理保護兒童相關的部門為社會福
利署，其相應的政策局為勞工及福利
局，有關當局理應在當今的社會氣氛下
再審視法例的執法情況以評估效益。

經歷長逾一年的黑暴之後，部分青
少年可能已心生 「暴力可以解決問題」
的錯誤觀念。筆者認為，政府應加強家
庭教育以及公民守法的宣傳教育工作，
以糾正這種錯誤觀念。

2005年夏天，我南下深圳到大
亞灣核電基地工作。還記得抵達深圳
的那天，我從羅湖火車站出來，足足
等了五輛的士，才有司機肯去。上了
車，的士司機告訴我： 「那裏在深圳
的最東邊，太偏了，搭你過去，回來
就是空車，60多公里，全是盤山
路，很不好走，白白地浪費油錢！」
當得知我是去那裏工作，司機一臉驚
訝： 「你願意到核電站工作？你不怕
危險？」 說實話，那時的我，也無法
用既專業又通俗的語言對司機師傅做
科普。盤山路繞得我頭暈眼花。整整
兩個小時，我終於到了大亞灣核電基
地。

花園一樣的基地用它的碧海藍
天、綠樹花香一下子就擁抱了我！道
路兩邊，是各式南國的樹木，簡直讓
人錯覺置身於植物園；登上觀景平
台，四座核電機組宏偉的廠房巍峨挺
拔，盡收眼底；最美麗的還是那片
海，藍得深邃，藍得耀眼，藍得開
闊！在那一刻，我才深深地體味到什
麼是真正的 「海天一色」 ！

那年底，廣東省內第三座核電站
──嶺澳核電站二期工程正式動工
了，廠址就在大亞灣核電基地內。我
十分幸運地成為建設大軍中的一員。

開啟中國清潔能源之路
由於工作的關係，我認識了不少

香港媒體的朋友。他們對嶺澳核電站
二期建設的關注程度遠超過我的想
像。一位跟蹤報道內地核電站建設
30多年的朋友告訴我： 「1987年，

建大亞灣核電站的時候，香港百萬市
民大遊行，反對核電站的建設，後來
建成了，香港市民還是很不放心，在
很多地方都安裝了核輻射的監控設
備，這麼多年過去，這些設備監控到
的數值都是 『0』 ！再看香港，在發
展經濟的同時，天空更藍、空氣更
好，如果當年不建大亞灣核電站，而
是在香港島內建大型的火電廠，真的
難以想像現在的環境成本該是多麼的
高昂！」

有一次，我在尖沙咀的花店買
花，當得知我是大亞灣核電基地的工
作人員，那個老闆用半生不熟的普通
話說： 「核電，好！我們家的電，就
是你們那裏供應的！謝謝！」 竟然把
花贈送給我，分文不取！

2011年，嶺澳核電站二期全面
投產了。大亞灣核電基地成為我國最
大的核電基地，其發電能力達450億
千瓦時，約相當於廣東全省用電量的
11%，深圳市用電量的70%以及香
港特區全年用電量。可以說，粵港經

濟的 「萬家燈火」 、 「繁榮璀璨」 ，
核電站功不可沒。從反對到欣喜，從
不理解到很支持，從不信任到很期
盼，這中間的變化，讓如我一樣的核
電建設者既自豪又感慨。

一個周末，我從深圳市區回基
地。的士司機聽說我去核電站，高興
極了，向我詢問怎樣才能到核電站看
一看。我詳盡地告訴他參觀需要辦怎
樣的手續，內心裏湧起的滿是自豪與
感動。徜徉在海邊，眺望那無限深邃
的海，那片藍色，孕育了我青春的
夢，孕育了核電人的夢，孕育了中國
核電的夢！

從大亞灣到嶺澳核電站一期，再
到嶺澳核電站二期，中國的清潔能源
之路，從這裏出發，走向渤海灣畔的
大連，走向北部灣畔的防城港，走向
海峽西岸的福建寧德，走向南海邊的
廣東陽江、台山，願這些藍色的海，
孕育同樣的夢，願正在建設的這些核
電站，共同織就偉大祖國美麗的 「清
潔能源強國」 之夢！

剛剛過去的勞動節，有一群人我們
不能忘記！但他們的辛苦勞動卻因某些
人的自私而百上加斤。

還記得兩年前的黑暴期間，街頭滿
目瘡痍、四處塗鴉的境況嗎？雖然香港
新冠疫情反覆，但那些不堪入目、充滿
仇恨的街頭塗鴉已經消失。然而，街道
並不可能自己恢復整潔乾淨，街道之所
以恢復潔淨，完全是因為清潔工人的默
默付出。清潔工人是經常被社會忽略的
一群低技術勞工，但若沒有他們，市容
整潔，甚至疫情防控都不會來得那樣容
易。這是筆者作為一個遊走基層社區的
地區工作者的親身感受，這一切盡在不
言中。

每逢走過街頭，看到清潔工人努力
清潔所謂 「連儂牆」 時，我不期然想起
各大或明或暗支持黑暴政黨、組織、政
客，特別是潛逃外國的那些人。有清潔
工人直言，法庭應判那些到處張貼 「連
儂牆」 的人在坐牢之前先來做社會服務
令，親手清潔當天所破壞的公共場所。

清潔 「連儂牆」 絕非一件簡單的
事，因張貼文宣的膠水黏力太強，清潔
工人必須用強力清潔劑才可以清除，導
致他們的手被清潔劑灼至紅腫，又因膠
紙漬的位置較高，不時要爬梯上上落
落，並舉高手用剷刀用力清潔，令到晚

上睡覺時手臂會陣陣酸痛，嚴重則出現
肌肉勞損。

雖然清潔街道是他們的工作，但如
果沒有暴徒、 「黃絲」 四處張貼文宣，
他們何需做額外的清潔，何需承受雙手
被清潔劑灼傷之痛？一群目無法紀的人
破壞公物，卻要奉公守法的清潔工人去
善後，這是何等荒唐的事。特別在抗疫
工程十分關鍵的當下，清潔工人還要為
清潔城市，為降低病毒的社區傳播風險
作出貢獻，但卻因為一些人的惡意破
壞，而讓整個社會為他們的自私買單。





就是敢言計劃成員 范逸豪

抗疫見起色 香港經濟重現增長
註冊社工、香港菁英會副主席 梁秉堅

暴力解決不了問題

趙 陽

香港繁榮璀璨 核電站功不可沒

就是敢言計劃成員、社區主任 蘇嘉樂

社會上最不辭勞苦的一群人
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香港首季GDP增長7.8%，遠勝
市場預期，並結束連續6個季度收
縮。有券商預測，本港全年經濟增長
可達6%，主要因為抗疫漸見成效，
經濟將出現明顯的V形反彈，預料若
疫苗進一步普及，還有與內地日後
恢復通關後，經濟增長動力將更明
顯。

這組經濟數據對當前的香港社會
十分重要，不單振奮了疲憊的經濟，
更鼓舞了漸失信心的社會大眾。自
2019年6月由「修例風波」引發一連串
的社會暴亂與撕裂，香港的經濟發展
受到嚴重打擊；去年初新冠肺炎席捲
全球，香港也不能幸免，對本已疲弱
的經濟可謂是雪上加霜。直到去年6
月香港國安法出台，雖然社會秩序迅
速恢復，但部分人卻擔心香港自由度

會下降，對香港未來前景失去信心。
但事實永遠勝於雄辯，香港過往

得以經濟繁榮，那是因為有安定的政
治與社會基礎，未來的發展也不可能
脫離 「先安定後繁榮」 的基本路線。
黑暴期間的反中亂港分子利用香港在
維護國家安全上的漏洞，企圖透過違
法行為動搖香港的穩定根基，香港國
安法無疑是一劑強而有力的特效藥，
它有效地堵塞了國家安全的漏洞，令
那些在背後操縱亂港分子的外國勢力
束手無策。

國安法實施已近一年，儘管在全
球疫情影響下，香港並未如西方輿論
所說的 「喪失自由」 、 「經濟乏
力」 。根據政府統計處數據顯示：
2020年，在黑暴剛剛結束、疫情仍
然肆虐的情況下，駐香港境外公司、

駐香港地區總部數目，美國公司仍然
佔據全球國家及地區的第一位，甚至
比起2019年的數目有所增長。這證
明，不論美國政府當局如何恫嚇，美
國的企業家們仍然覺得香港對於他們
來說是一個可以 「發達致富」 之地。
同時這也側面反映出香港的核心競爭
力及國際金融中心地位並未如外國勢
力所述般因國安法實施而受到破壞。

在完善新選舉制度的新形勢下，
香港社會將會更加穩定，政府的行政
效率也會繼續提高，未來經濟發展的
基礎條件更優厚，所欠缺的就是把握
更多機遇的能力，香港年輕一代必須
把握大灣區的發展機遇，大灣區補足
了香港產業單一、創業成本高昂等劣
勢，為香港有不同特長的年輕人提供
更多選擇。

▲暴徒、 「黃絲」 目無法紀，擅用公共
地方建立所謂的 「連儂牆」 ，最終害苦
了食環署的外判清潔工人。


